



Une 2^{ème} édition dédiée aux ODD



25 intervenants nationaux et internationaux



50 participants sélectionnés



Une édition saluée par le Secrétaire d'État chargé de l'Immigration et des Tunisiens à l'étranger



Les Boursiers 2015 à l'honneur



2^{ème} édition de l'École d'été sur la Migration à l'IHET de Sidi Dhrif du 29 août au 3 septembre 2016

« Migration et développement durable : observations, analyses et perspectives »



EDITO

Une 2^{ème} édition dédiée aux ODD

Si l'on réfléchit au fait qu'une personne sur sept dans le monde est un migrant, on s'aperçoit du rôle majeur joué par la migration dans l'agenda mondial. La présence et l'importance accrues de ce sujet crucial ont convaincu les États membres de l'ONU d'inscrire la thématique de la migration parmi les 17 Objectifs de Développement Durable (ODD) adoptés au Sommet sur le Développement Durable le 25 septembre 2015. Les ODD, contrairement aux précédents Objectifs du Millénaire pour le Développement (OMD), reconnaissent les liens entre migration et développement, ainsi que la contribution positive des personnes migrantes à une croissance inclusive et au développement durable. La déclaration qui accompagne l'Agenda 2030 souligne notamment l'impact des crises humanitaires et du déplacement forcé des populations sur les progrès en matière de développement, lance un appel à l'autonomisation des populations vulnérables, et s'engage à mettre fin à la traite des personnes.

Les ODD ont constitué le fil rouge de la 2^{ème} édition de l'École d'Été sur la Migration. Forts du succès international de la première édition en 2015, l'Organisation internationale pour les migrations (OIM) et l'Institut National pour le Travail et les Études Sociales (INTES) ont donc décidé d'organiser une nouvelle édition. Elle s'est déroulée sous l'égide du Ministère des Affaires sociales et du Ministère de l'Enseignement supérieur et de la Recherche scientifique du 29 août au 3 septembre 2016 à l'IHET de Sidi Dhrif, avec la participation de 25 experts nationaux et internationaux. 50 participants sélectionnés par le Comité Scientifique du projet ont bénéficié d'une formation pointue, d'un échange riche, et de débats fructueux qui ont ouvert de nombreuses pistes de réflexions et de recherches.

Le succès de cette 2^{ème} édition de l'École d'Été sur la Migration et le rôle qu'elle joue désormais dans le débat sur la migration en Tunisie confirment sa vocation à s'inscrire en tant que rendez-vous régulier. Il s'agit d'un événement pluridisciplinaire conçu pour favoriser l'échange et la réflexion sur la thématique entre les différents acteurs du monde académique, universitaire, institutionnel et de la société civile.

Nous adressons un grand merci aux experts venus de toute la Tunisie, du Maghreb et de l'Europe, aux participants, à nos partenaires et à l'équipe organisatrice, sans qui l'École d'Été n'aurait pas eu le même impact positif.



Lorena Lando
Chef de Mission de l'OIM en Tunisie



Abdessatar Mouelhi
Directeur de l'INTES

Une Cérémonie en présence du Secrétaire d'État

Radhouane Ayara, le Secrétaire d'État auprès du ministre des Affaires étrangères chargé de l'Immigration et des Tunisiens à l'étranger, a participé à la cérémonie de clôture de l'École d'Été sur la Migration et la remise des certificats aux côtés de Lorena Lando, et de Abdessatar Mouelhi.



« Si le développement économique doit être renforcé afin de limiter la migration forcée, les compétences et connaissances de nos citoyens à l'étranger doivent également être exploitées en tant que stratégie de développement.

Les initiatives telles que l'École d'Été sur la Migration encouragent et développent de telles idées, et doivent donc être soutenues »

Radhouane Ayara



1^{ère} thématique :

Approches et concepts de la migration



Olivier Ferrari, Spécialiste en migration et développement au siège de Genève de l'Organisation Internationale pour les Migrations, a introduit les concepts clés liés au développement durable et à la mobilité humaine, tout en présentant la relation entre la migration et les objectifs de développement durable (ODD). La conférence a souligné l'importance d'une analyse contextuelle de ces concepts et surtout l'intégration de la migration dans les stratégies de développement durable. Une excellente base qui a permis de cadrer la semaine de travail !



Alice Sironi, spécialiste en droit international de la migration à l'OIM à Genève, a donné un aperçu sur la terminologie et les concepts liés à la migration. A travers un jeu de rôles, Mme Sironi a suscité des discussions avec les participants sur les notions de migrants, réfugiés, apatrides, travailleurs migrants, enfants non accompagnés et migrants environnementaux.

PROGRAMME FINANCÉ PAR :



Fonds de l'OIM pour le développement
DEVELOPPER LES CAPACITES EN MATIERE DE GESTION DE MIGRATIONS

MISE EN ŒUVRE PAR :



AVEC LE SOUTIEN DU COMITÉ DE SUIVI :



L'École d'Été dans les médias



Grâce aux médias, l'École d'Été permet d'inscrire la question de la migration au cœur du débat en Tunisie pendant quelques jours. Nombreux ont été les journalistes présents lors de la semaine de l'événement. Rappelons que l'École d'Été est également dotée d'un site web www.ecole-ete-migration.tn sur lequel on retrouve tous les contenus, d'une chaîne YouTube pour retrouver les principales conférences en vidéo, d'un groupe Facebook permettant de recevoir les dernières informations, d'échanger et sur lequel les conférences étaient retransmises en direct live.

L'équipe organisatrice



2ème thématique :



La Tunisie dans le contexte migratoire régional et international



Hasnia-Sonia Missaoui, de l'Institut de Recherche sur le Maghreb Contemporain (Tunis) a abordé le thème des migrations et des circulations dans la Méditerranée. Dans sa conférence, elle a rappelé les phases migratoires selon le contexte politique et historique entre les deux rives tout en expliquant le concept de transition de l'immigré au transmigrant.



Chokri Arfa, directeur général de l'Observatoire National sur les Migrations (ONM), a proposé un état des lieux de l'aspect socio-économique et des enjeux des migrations en Tunisie, avec un aperçu statistique qualifiant les traits caractéristiques de la mobilité des Tunisiens. A travers des résultats récents des travaux de l'Observatoire, M. Arfa a partagé des statistiques sur les Tunisiens résidents à l'étranger ainsi que sur les migrants étrangers en Tunisie.



Mohammed Kriaa, professeur à l'Institut Supérieur de Gestion de Tunis, a proposé dans sa présentation le thème de la migration du Travail et les perspectives de l'intégration des marchés régionaux dans l'Afrique du Nord. Après un aperçu sur le cadre légal et les conventions sur la mobilité intra-régionale, M. Kriaa a détaillé les avantages et les entraves de l'accès des Tunisiens au marché du travail dans la région.



Ahmed Messaoudi, directeur général du Bureau de l'Émigration et la Main d'œuvre étrangère du Ministère de la Formation Professionnelle et de l'Emploi, a détaillé l'accord de partenariat pour la mobilité entre la Tunisie et l'Union Européenne. A travers des données sur la migration tunisienne, les articles de la déclaration conjointe de partenariat ont été présentés aux participants. M. Messaoudi a souligné le soutien de la Tunisie à ce partenariat en tant qu'outil gagnant-gagnant de renforcement des capacités.

L'accord de partenariat pour la mobilité entre la Tunisie et l'Union Européenne contribue à la mise en place de la cible 7 de l'ODD 10. En fait, l'Union Européenne et la Tunisie se sont engagées à favoriser une meilleure intégration des ressortissants tunisiens en situation régulière dans l'UE ainsi que des migrants en situation régulière en Tunisie, afin d'optimiser l'impact de la migration sur le développement.

Ce qu'ils ont pensé de l'École d'Été

Pour les 50 participants sélectionnés par le Comité Scientifique venus de toute la République tunisienne et de plusieurs autres pays, ce fut une expérience exceptionnelle.



Saïda Benhammadi

Thanks a lot to everybody of IOM for their efforts to make a wonderful and successful second session of "Ecole d'Été sur la Migration". Merci beaucoup....



Med Salah Lamloumi

Mes félicitations pour le net succès sur tous les plans de l'Ecole d'Été sur la Migration, chapeau bas pour toute l'équipe organisatrice.



Mack Arthur Deongane Yopasho

Ma participation à cette école d'été m'a permis l'acquisition de nouvelles connaissances approfondies sur la thématique de la migration en général et celle des étudiants et stagiaires africains. Merci à l'OIM et à l'INTES.



Randa Herzi

Des journées inoubliables :) Je vous remercie infiniment.



Fadoi Trabelsi

One of the best experiences I've ever had #EEM2106 #IOM



Hajer Ben Hamza

Une école moderne, conviviale, très riche et qui mène vers le mieux...



3ème thématique :



Initiatives sur la migration et le développement



La Foire aux initiatives sur la migration et le développement

Neuf organisations nationales, internationales, gouvernementales ou non, opérant en Tunisie dans le domaine de la migration, ont accepté le défi de présenter leurs projets en dix minutes seulement. Les participants,

divisés en petits groupes, circulant à travers les stands, ont pu découvrir le projet que la FAO en Tunisie (Food and Agriculture Organization of the United Nations) a dédié à la migration, se mettre à la place des migrants sur les routes du bassin méditerranéen sur le stand de Euromed Rights, découvrir comment Médecins du monde opère en première ligne pour la santé des migrants, et beaucoup

plus encore...

Après ce panorama sur la migration, les participants se sont détendus en regardant les court-métrages du projet SALEMM de l'OIM sur les migrants mineurs non accompagnés, et les vidéo-témoignages des réfugiés aidés par l'UNHCR.

Les plus actifs ont également participé au jeu de rôles sur les ODD organisé par l'UNFPA.



Visite de la Momag Eco Farm initiée par un Tunisien rentré de l'étranger



Dans le cadre de la visite de terrain, les participants à l'École d'Été sur la Migration ont rencontré Amine Draoui, un jeune entrepreneur tunisien rentré de l'étranger et qui a lancé son projet de ferme pédagogique : Eco Farm. Il s'agit d'une ferme écologique située à Mornag axée sur les techniques de vie durable. Des milliers d'étudiants de plusieurs écoles dans le pays, ainsi que de jeunes entrepreneurs ont visité l'éco-ferme depuis 2013 pour apprendre, s'inspirer de son expérience et réfléchir sur de nouvelles façons d'être entrepreneur et de produire, tout en protégeant l'environnement et en optimisant les ressources locales.

La visite de terrain a permis aux participants de découvrir la ferme, comprendre le concept du projet et échanger avec le jeune entrepreneur sur ses réalisations et les défis rencontrés. Les échanges entre les participants autour du concept écologique du projet ont mis en relief la relation entre le changement climatique et les migrations, notamment rurales – urbaines, et favorisé les discussions sur l'urbanisation croissante et les vulnérabilités des villes et des citoyens face au changement climatique (13ème ODD).

Tunisiens résidents à l'étranger : identité, intégration et rôle dans le développement



Ridha Boukraa, professeur à la Faculté des Sciences Humaines et Sociales de Tunis, a ouvert la journée en proposant une prise de recul sur la migration et ses deux aspects connexes, l'interculturalité et l'intégration. « L'homme est un animal migratoire », dit-il, irrémédiablement attiré vers un ailleurs qui est valorisé. Un acte migratoire qui engendre une rencontre des cultures, mais aussi des relations asymétriques entre la culture de la société migrante, et celle de la société accueillante.



Vincent Geisser, chercheur à l'Institut de recherches et d'études sur le monde arabe et musulman d'Aix-en-Provence (IREMAM), a axé son intervention sur la migration des universitaires et scientifiques tunisiens, selon une approche sociologique et historique : quelles tendances au départ des académiciens, hier et aujourd'hui ? Qui revient au pays, qui ne revient pas, et pourquoi ?

Comme souligné par M. Geisser, la vision dramatique de la fuite de cerveaux doit être nuancée, car la formation à l'étranger peut avoir des retombées tout à fait positives. A cet égard, l'ODD 4.b encourage la mobilité des étudiants, notamment grâce à des bourses.



Hocine Labdelaoui, chercheur au centre de Recherche en Économie Appliquée au Développement d'Alger (CREAD), a analysé les « réseaux diasporiques », et plus particulièrement ceux qui rassemblent dans le monde entier les personnes originaires du Maghreb. Dans ces réseaux, l'appartenance à une communauté et les compétences se conjuguent et peuvent être mobilisées de façon efficace, dans le pays de résidence ou d'origine.



Blamassi Touré, chargé de projet à Terre d'Asile Tunisie, a abordé les difficultés que peuvent rencontrer les étrangers en Tunisie, mais aussi les opportunités qu'ils représentent, amenant ainsi une comparaison intéressante avec la situation des Tunisiens à l'étranger. Il a pu apporter son point de vue unique de militant de longue date au sein de la société civile en Tunisie.

Restitution des travaux de recherche des Boursiers de l'École d'Été



En 2015, 3 bourses ont été attribuées à des étudiants effectuant une recherche sur la migration. Cette année, Amira Lamouchi, Abdelaziz Sebei et Tahar Ben Hassine, les 3 boursiers, ont eu l'occasion de présenter l'avancement de leurs travaux de master et doctorat, et de recueillir l'avis des participants à ce propos. Ils travaillent respectivement sur la gestion du retour des expatriés tunisiens, la migration des cadres tunisiens au Canada et la protection des enfants migrants en Tunisie.

5ème thématique :



Migration et développement



Raoudha Jaouani, du Ministère du Développement, de l'Investissement et de la Coopération Internationale a présenté les grandes lignes du plan de développement 2016-2020 de la Tunisie, et la façon dont les axes de ce plan répondent aux ODD.



Helmi Tili, directeur général de l'Office des Tunisiens à l'Etranger (OTE), a expliqué comment la migration est intégrée à la stratégie nationale de développement – un processus notamment soutenu par le projet «mainstreaming migration» coordonné par l'OIM et le PNUD.



Selon **Francesco Carella** et **Naima Zaghdoudi**, du Bureau International du Travail à Tunis, pour que migration et développement aillent de pair, il est nécessaire de garantir des conditions de travail décentes aux travailleurs migrants. Deux recommandations principales aux États pour y arriver : établir un cadre réglementaire des migrations de travail d'une part, et mettre en place des services d'orientation et d'assistance tout au long du processus migratoire d'autre part.

Dans un contexte caractérisé par la mondialisation et la circulation accélérée des êtres humains, la croissance économique et le travail décent doivent passer par une protection des droits des migrants, notamment dans le travail (8ème ODD).

6ème thématique :



Migration et genre



Lee Kanthoul, de l'OIM à Genève, a livré aux participants un aperçu des concepts et grandes tendances du genre et de la migration.

Notamment la féminisation de la migration, c'est à dire l'augmentation du nombre de femmes qui décident de migrer de façon autonome.



L'intervention de **Soukeina Bouraoui** de l'organisation CAWTAR a mis en lumière l'intérêt de l'approche du genre dans l'étude de la migration, au travers de l'étude en cours de réalisation sur les femmes réfugiées syriennes en Tunisie. **Soumaya Abdellatif** a complété l'intervention par un atelier où

les participants ont analysé des entretiens réalisés avec ces réfugiées, dans le cadre de cette étude.

L'inégalité des sexes est l'un des principaux obstacles au développement durable (5ème ODD). Etudier et prendre en compte l'aspect genre des flux migratoires, c'est contribuer à la réduction de ces inégalités.



Protection et intervention sociale auprès des migrants



Catherine Wintol de Wenden, du Centre de Recherches internationales de Sciences Po Paris, a analysé la façon dont l'Europe fait face à ses obligations en termes d'accueil et de protection des migrants et réfugiés. Au fil du temps, sous la pression d'organisations internationales, l'Europe a progressivement reconnu des droits aux migrants, mais leur mise en œuvre est souvent fragile, en conséquence de conflits inter-pays européens mais aussi de prises de position politiques correspondant à la perception publique souvent négative de l'immigration (pouvant être vécue comme une menace).



Hassan Boubakri, professeur à l'université de Sousse et président de l'association CETUMA, a fait l'inventaire des institutions et organisations actives au niveau de l'émigration d'une part, et de l'immigration d'autre part en Tunisie. Il explique qu'à cause de la sous-estimation du nombre d'étrangers présents en Tunisie par les autorités, il est impossible de mettre en place une gestion efficace et adaptée des migrants par les structures d'appui concernées.



Hélène Le Goff, de l'OIM Tunisie, a présenté les chiffres et les spécificités d'un phénomène méconnu, mais pourtant présent en Tunisie, celui de la traite des personnes. A travers des mini-films réalisés pour la campagne #Pas à Vendre, les participants ont pu apprendre la réalité de cette forme d'esclavage moderne et examiner la loi qui vient d'être adoptée par la Tunisie en juillet 2016, suite à un long travail effectué par le Ministère de la Justice tunisien, auquel l'OIM a aussi contribué en fournissant son expertise technique.

6 % des victimes de la traite assistées par l'OIM en Tunisie entre 2012 et 2016 sont des enfants. Mettons fin à la maltraitance, à l'exploitation et à la traite, et à toutes les formes de violence et de torture dont sont victimes les enfants (ODD 16, cible 2).



Un panel sur l'accès aux soins de santé des migrants en Tunisie a permis de pointer les lacunes dans ce domaine (**Lassaad Labidi**, professeur à l'INTES a introduit le sujet, puis **Imen Jaouadi**, directrice du CeFIR, la restitution de son étude), mais aussi les solutions apportées notamment par la société civile : **Anaïs Elbassil** a exposé le travail de Terre d'Asile Tunisie, **Leila Garbouj**, celui de Médecins du monde et enfin **Hélène Le Goff** a fait un focus sur l'intervention de l'OIM auprès des enfants migrants.

D'ici à 2030, tous les êtres humains devront avoir accès à des services de santé de qualité (3ème ODD). Un défi notamment pour les migrants en Tunisie : parmi eux, beaucoup n'ont pas accès aux soins de santé qui devraient pourtant être gratuits.

Merci !

